

BREVE HISTORIA

En la década de los años 50, en el siglo pasado,

(...) la Congregación de las Hermanas de los Pobres, Siervas del Sagrado Corazón (HPSSC) incrementaba significativamente el número de escuelas que dependían de ella, experimentando la necesidad de formar docentes, sobre todo laicos con un perfil determinado de una clara inspiración cristiana que se insertaran finalmente en sus centros educativos, es así como nació esta normal en Zamora, como una clara iniciativa local en un marco de condiciones favorables en la política educativa nacional y los intereses de la iglesia católica.

(...)

Reconociendo la necesidad de formar profesores que atendieran la demanda existente, Ma. de Lourdes Verduzco, religiosa de las HPSSC logró la autorización para fundar la Normal Primaria “Juana de Asbaje” en 1958

(...) sólo un semanario local recoge de manera escueta la noticia el 2 de marzo de 1958: “En el Colegio Juana de Asbaje acaba de establecerse una Escuela Normal Nocturna para maestras. Esta institución viene a aliviar el problema de la debida preparación de los elementos que se dedican a la noble tarea de la educación de la niñez y la juventud. Además, brinda oportunidad valiosa a las jóvenes que ansían capacitarse para ejercer una eficaz labor social educadora o como futuras madres de familia”. (Semanaario Guía, marzo de 1958)

Aquella primera generación fue de 18 alumnos: 3 hombres y 15 mujeres, de ellas 12 pertenecían a la congregación de HPSSC.

(Padilla, 2013, pp. 89, 92, 93).

En su tesis de maestría (2005, p. 488), José Luis Montañez expresa:

La Normal Básica “Juana de Asbaje” se fundó en 1958 para dar respuesta a la necesidad de formación de maestros preparados que se hicieran cargo de la educación de los niños de la región de Zamora. Surgió sin tener local propio: se ubicó en el edificio de la primaria y secundaria “Juana de Asbaje” en Colón No. 160 oriente.

El 31 de enero de 1962 se fundó la Preparatoria “José Sixto Verduzco” que funcionó también en este domicilio; fue hasta octubre de 1962 que se trasladaron al domicilio actual: Dr. Verduzco Sur # 380 de esta ciudad.

En 1964 se funda la Normal Superior “Juana de Asbaje” ante la urgente necesidad de presentar una opción de estudios superiores en la región de Zamora, que ofreciera la oportunidad de superación, de capacitación y de realización vocacional a profesores en ejercicio y a aspirantes a profesores de educación media, quienes se veían obligados a trasladarse a la ciudad de México para realizar sus estudios en los cursos ordinarios o intensivos de las Normales Superiores de esa ciudad.

En el verano de 1972 se iniciaron los cursos Intensivos. Posteriormente, el 3 de septiembre de 1979 se creó la Normal Preescolar “Juana de Asbaje». Por Decreto Presidencial del 22 de marzo de 1984, para toda la República Mexicana, las Escuelas Normales Preescolar y Primaria se elevan al nivel de Licenciaturas. Así esta institución de enseñanza superior en Zamora se enriquece con dos escuelas más la Normal Primaria y la Normal Preescolar “Juana de Asbaje”.

Sobre la Normal Superior Juana de Asbaje, el semanario Guía, en su edición del 24 de febrero de 2019, publicó un artículo del Lic. en Historia Jesús Álvarez del Toro, Director del Museo de Zamora y Cronista de la ciudad de Zamora:

Para quienes laboramos como profesores en algún periodo de nuestra vida, es interesante recordar cómo se fundaron algunas instituciones educativas en nuestra ciudad. Es el caso de la Normal Superior Juana de Asbaje; institución educativa que

vino a ser una alternativa de formación no sólo en la vasta región del occidente michoacano; sino en el occidente del país e incluso en los estados del norte de México.

Este semanario, saludaba así, la puesta en función de la Normal Superior de Zamora, el 15 de febrero de 1965.



Notas regionales.

LA ESCUELA NORMAL SUPERIOR EMPIEZA A FUNCIONAR MAÑANA.

Sólo hay 5 planteles similares en el país.

A partir de mañana, se iniciará una nueva e importantísima etapa educativa en Zamora, que tendrá positivas repercusiones en vasta región y que, incluso, puede considerarse de proyección nacional: la Escuela Normal Superior de Zamora, incorporada, principia sus actividades para forjar maestros debidamente capacitados, los que, a su vez, habrán de impartir la enseñanza secundaria y el bachillerato a nuestras juventudes estudiosas.

Ha sido una labor tenaz. Un anhelo nobilísimo a favor de la educación. La idea se ha cristalizado en realidad, pero ha dejado atrás un sinnúmero de esfuerzos y una entrega absoluta al ideal. La Reverenda Madre María de Lourdes Verduzco lo ha conseguido, y Zamora nunca tendrá con qué pagarle este impulso que da a la

educación superior; que le abre otros horizontes igualados solo en contadas ciudades de la República.

HABRÁ HORARIOS MUY CÓMODOS PARA MAESTROS DE LA REGIÓN.

Con objeto de que esta nueva escuela sea aprovechada por alumnos no sólo de esta ciudad, sino de la región, y por maestros que aunque ya trabajen en secundarias deseen obtener sus títulos legalizando su grado profesional, se observará el cómodo horario de 18 a 21 horas, de lunes a viernes, haciendo así factible la asistencia de elementos procedentes de Sahuayo, Jiquilpan, Los Reyes, Tingüindín, Tangancícuaro, Chilchota, Yurécuaro, La Piedad, Tanhuato, etc., lugares que se calcula están de Zamora a una hora de distancia, por carretera, o menos.

La Escuela Normal Superior se halla en el mismo edificio de la Escuela Normal para enseñanza primaria “Juana de Asbaje” –de la que han salido tres generaciones de maestros-, en terrenos del antiguo campo de futbol “Juan Carreño” y contará con las siguientes especialidades, impartidas por profesionistas de reconocida aptitud: Literatura, Matemáticas, Geografía, Físico-Química y muy probablemente Taller, dibujo y artes plásticas.

Los requisitos para la admisión serán el bachillerato o título de Normalista; la carrera se hará en 4 años como mínimo y las cuotas serán accesibles a todas las posibilidades.

SOLO 5 ESCUELAS DE ESTE TIPO EXISTEN EN TODA LA REPÚBLICA.

Deseamos significar el hecho de que, con Zamora sólo cinco ciudades en toda la República cuentan con planteles de este tipo, siendo las cuatro restantes, México, D.F., Guadalajara, Puebla y San Luis Potosí. Ello da una clara idea de la importancia

que tiene para nuestra ciudad la Escuela Normal Superior que mañana, 15 de febrero, abre sus puertas dando también paso al progreso del saber.

El patronato, legalmente constituido, de esta Escuela lo integran las siguientes personas:

Sr. Dr. David Guzmán Segura y su señora esposa Dra. Susana Elena Tena de Guzmán; Señora Química Susana Calderón de Sahagún; Sr. Dr. Gonzalo Torres Oseguera; Sr. José Trinidad Rizo y su señora esposa Esperanza Valdés de Rizo, Señora María de los Ángeles Verduzco de Verduzco y el Sr. Profesor Leopoldo Torres.

Es pues, la Escuela Normal Superior un magnífico principio para llegar más tarde a la meta que va señalando nuestra época: la urgencia de contar con elementos especializados en la técnica, la industria y la agricultura, pilares de nuestro futuro". (Semanao Guía. No. 657. Febrero 14 de 1965. P. 17)

Recopilación de Mtro. Juan Carlos López Cárdenas

Referencias de consulta:

Del Toro, J. (24 de febrero de 2019). *Normal Superior Juana de Asbaje*.

<https://www.semanarioguia.com.mx/articulo-editoriales.php?&articulo=122>

Montañez, J. (marzo de 2005). *La Educación Media Superior y Superior en Michoacán. Retos y perspectivas*.

https://tesis.ipn.mx/jspui/bitstream/123456789/2106/1/773_2005_ESCA-ST_MAESTRIA_montanes_espinoza.pdf

Padilla, M. (mayo de 2013). *Dos instituciones formadoras de docentes en Zamora, Michoacán: un análisis comparativo*.

<https://www.ceja.edu.mx/wp-content/uploads/2022/04/Dos-Instituciones-formadoras-de-docentes-en-Zamora-Mich-Un-Analisis-corporativo.pdf>